



arcada de una ermita destruida.

Entre esta fuente y el juego de pelota, sobre la puerta que daba entrada al pueblo, estaba colocada la estatua de San Juan Sebastian. El Cano, natural de la villa, sobre un hermoso pedestal de mármol, levantado por D. Manuel de Agote, y destruido en el sitio á fines de 1835. Hoy se levanta en una altura junto á los muelles la estatua en bronce del mismo marino, *primero que dio la vuelta al mundo*, costeada por la diputación foral de Guipúzcoa y colocada en dicho punto en 28 de Mayo de 1861. Se llega al puerto pasando bajo una bóveda —puerta Catrapona,— que forma túnel debajo de la Iglesia y siguiendo un muelle que une al pueblo con la Isla de S. Anton, coronada por un faro de nueva construcción.

Guetaria es una población pitoresca por sus cercanías; en ellas se alza la poética ermita de San Prudencio. Es notable la carretera á orillas del mar que conduce de esta villa á Zarauz, y que está construida con el flanco del monte en toda su longitud, siguiendo todas las sinuosidades de la costa, lo que da al paisaje que la rodea el aspecto de un panorama que se desenvuelve, dejando ver sucesivamente cada una de sus fases.

Sobre esta tierra un dia plácida y tranquila, están escribiendo sus páginas de horrores los eternos enemigos de las libertades españolas. A. P. Rioja.

taba acostumbrado á comer de aquel modo, y cuánto más le halagaba mi mujer, y le decía mejores palabras, más respingos hacia él y más fruncía el ceño y con mayor desconfianza nos observaba, como si hubiésemos querido envenenarle.

De vez en cuando yo miraba á Sara indignado, pero ella continuaba riendo, dando los mejores trozos al sargento y llenando constantemente su vaso.

Dos ó tres veces quise esclamar:

—Ah, Sara, qué bien guisas, qué bueno está este paté—pero el sargento me miraba en seguida como para decirme: «¿Qué significa esto? Acaso queréis darme lecciones? ¿No se yo mejor que tú si esto es bueno ó malo?»

Y me callaba. Hubiera querido enviarle á todos los diablos. Los trozos que el tragaba en silencio me indignaban cada vez más.

Los impresores de Pontevedra han dirigido una exposición al gobierno, pidiendo que todos los trabajos tipográficos oficiales correspondientes á las oficinas de provincias, se hagan respectivamente en cada una de estas.

La pretension de los impresores de Pontevedra, nos parece tan razonable como justa; pues la verdad es que en Madrid se monopolizan todos los trabajos de esta clase, sin que ninguna imprenta de los ramos de Hacienda, Gobernación y Guerra se haga por las imprentas de provincias, viéndose muchas hoy que la cuota de contribución es tan crecida, obligadas á despender á sus operarios y cerrarse, causando la miseria de sus familias.

Unimos nuestra voz á los citados impresores, esperando que los jefes de los departamentos oficiales han de apoyar esta reclamación, basada en la equidad y el derecho, que asiste á los exponentes, para demandar los trabajos de esta índole, y que solo el abuso de cierta clase de contratas, puede haber autorizado con tan notorio perjuicio, de la mayoría de la clase.

Como si no fueran bastantes las calamidades que afligen á esta provincia, las noticias que recibimos de los partidos mas productores de cereales y legumbres son en extremo desconsoladoras, dándose por perdidas las cosechas á causa de la excesiva sequia que viene reinando, sin que el bene-

ficio de la lluvia pueda llegar ya á tiempo de reanimar nuestros agostados campos.

Cuántas esperanzas lisonjeras habían concebido nuestros labradores á la entrada de la primavera, se ven hoy defraudadas ante el aspecto amarillento y triste que presentan los sembrados, no sabiendo á donde volver los ojos para cubrir las pesadas cargas que la guerra ha traído tras de sí, amenazando invadir la miseria sus ya afligidas moradas por la ausencia de sus hijos, que en fratricida lucha derraman su sangre generosa.

¡Pobres labradores, cuan caro os cuesta el egoísmo y la hipocresía de unos cuantos fanáticos, mantenedores de una idea y de una causa imposible ante el progreso científico y político de la época!

¡Cuantos tesoros de sangre y de dinero sacrificados en aras de una potestad burla y en nombre, para mayor sarcasmo, de la religión del Crucificado, que manda amarse á los hombres los unos á los otros!

Solo faltaban los rigores de la estación y la pérdida de las cosechas, para dar completa entonación al cuadro sombrío que presenta esta provincia.

El sábado último fueron conducidos á esta capital, por dos parejas de la Guardia civil, unos cuantos aldeanos, cuyos instintos guerreros pusieron á prueba dándose sendos garroteazos y dispa-

rándose algunos tiros, en el acto de estar celebrando una boda, sin que sepamos que haya resultado ningún herido de consideración.

Ignorándose la causa del altercado, sospechamos si el rascante se les habría subido á la cabeza.

No podemos menos de elogiar la actividad y celo que la Junta Directiva de la Sociedad Económica de Amigos del País de esta capital, despliega en todo lo que se refiere á la enseñanza: el esmero con que la atiende, se ha demostrado en el brillante éxito obtenido en la clase de dibujo confiada á la dirección de nuestro ilustrado amigo D. Luis Verger. Hemos visto expuestos en el salón de la clase los trabajos de gran número de alumnos que optan á los premios ofrecidos por los individuos de la Junta, y creemos deben ser conocidos por nuestros vecinos para que se persuadan de los adelantos hechos durante el último curso. El domingo anterior se reunió el jurado de calificación compuesto de D. Dámaso Merino, D. Pablo Florez, D. Pollicarpio Mingote y otros señores socios cuyos nombres no recordamos, adjudicando dos primeros premios, uno al dibujo de adorno con aplicación á las artes, y otro al de figurados accesit y varias menciones honoríficas, y segun nuestras noticias, en breve se hará la entrega de los premios, acto que esperamos se realice con toda solemnidad, porque así se logra crear un noble estímulo entre los

—Eh!... ¡he!... Falta saber si es verdadero.

Yo hubiera querido arrojarle la botella á la cabeza.

Al ver que Sara le iba á llenar un tercer vaso, se levantó y dijo:

—Basta... gracias. Las guardias estan dobladas... Esta noche estoy de guardia en la puerta de Francia. En fin, la comida no ha sido mala y si me das algunas iguales de vez en cuando, podremos entendernos.

No se reia y aún tenía aire de burlarse de nosotros.

—Se hará lo posible, señor sargento—respondió Sara, mientras aquel entraba en su habitación y tomaba el capote para salir.

—Veremos—dijo bajando la escalera.—veremos.

Hasta entonces yo no había dicho nada, pero cuando estuve abajo, exclame:

—Sara, jamás, jamás se ha visto lunante parecido, jamás podremos

entendernos con ese hombre y hará que todos salgamos de casa.

—Bah!... ¡Bah! Moisés—dijo riendo, —yo no pienso como tú, Tengo justamente la idea contraria; ya verás cómo somos buenos amigos.

—Dios te oiga!—le contesté.—pero no tengo gran confianza.

Ella se reía mientras quitaba el mantel y me daba esperanza, porque mi mujer era muy astuta y tenía clarísimo entendimiento.

VII  
Ya ves, Fritz, lo que los paisanos tenían que soportar en aquel tiempo,

(Se continuará)

alumnos que reciben la enseñanza en las clases de la Sociedad.

Ayer de madrugada apareció en la carretera de Galicia, entre Trobajo y la Virgen del Camino próximo á una alcantarilla, el cadáver de un dependiente de una carnicería de esta ciudad, que regresaba de comprar ganado de un pueblo próximo.

Según de público hemos oido referir, son varias las heridas de arma de fuego y golpes que aparecen en aquel, presumiéndose que fué asesinado para robarle, habiendo desaparecido la yegua que montaba.

Como quiera que el Juzgado, desde que tuvo conocimiento del hecho se halla sin levantar mano practicando las diligencias necesarias para la averiguación de tan execrable crimen, nos abstendremos de todo comentario, confiados en que la ley caerá al fin sobre los culpables.

Ha sido invadido por la langosta el término jurisdiccional de Toral de los Guzmanes, invitándose por la Comisión de extinción formada en el mismo á cuantas personas quieran dedicarse á los trabajos concernientes á ello, gratificándose con una peseta y 50 céntimos cada arroba de insecto que se presente.

Hallamos plausible el acuerdo de la villa de Toral, y esperamos que seguirán su ejemplo los pueblos invadidos de la plaga; ya que hasta la fecha ningún recurso se les ha proporcionado de los fondos de calamidades públicas.

Según nuestros autorizados informes, se proyecta por los constitucionales de esta provincia, reorganizar el comité del partido, en consonancia con las aspiraciones de la mayoría, que como ya saben nuestros lectores se encuentra identificada con la actitud y política de su jefe el Sr. Sagasta.

Preciso es confessar que la media docena de meridionales de esta tierra, no ganan para sustos.

#### NOTICIAS GENERALES.

Castellón 27.—Gobernador militar al ministro de la Guerra: General Montenegro desde Alcora me dice lo que sigue:

• Triunfo completo sobre las facciones reunidas al mando de Dorregaray tomando Alcora y sus formidables posiciones en una extensión de más de

una legua de desarrollo, á pesar de lo atrincheradas que estaban, poniéndolas en completa dispersion y persiguiéndolas hasta muy cerca de Lucena.

Las pérdidas en muertos y heridos son considerables, pues solo en un corral ó paridera se han encontrado 15 de los primeros, y por declaración de un presentado, solo en Lucena pasan de 100 los heridos que han entrado. Este resultado ha debido producir gran desaliento en las filas rebeldes, pues han presentado la acción con un carácter decisivo, llenos de esperanza por su número y la naturaleza de sus posiciones.

Las dos brigadas de esta división y la segunda de la segunda han estado admirables, rivalizando en bizarria y pericia, así como los brigadiers Morales y Chacón.

Nuestras bajas han consistido en 10 muertos, 50 heridos y algunos contusos, entre ellos el brigadier Chacón.

Los carlistas dieron dos asaltos contra Guetaria, siendo rechazados con el mayor arrojo por la guarnición y vecindario; y viendo lo imposible que era el poder llevar á cabo tan temeraria empresa levantaron el sitio no sin dejar el campo lleno de cadáveres, habiendo causado esto mucho desaliento entre las huestes del pretendiente.

Leemos en el *Diario de San Sebastián* del dia 24.

Los carlistas de la linea del Oria iniciaron ayer el dia con la diurna tocada por una de sus charangas. Una granada lanzada por nuestros artilleros cayó en medio de la música que suspendió acto continuo sus armonías marchándose con ella á otra parte los que pudieron, pues se cree que el proyectil debió ocasionarles bastantes bajas.

#### GACETILLA.

##### Ecos Locales.

Se halla vacante la plaza de facultativo de Beneficencia del Ayuntamiento de Santiago Millas, dotada con 500 pesetas anuales.

En el juzgado Municipal de S. Cristóbal de la Polantera, se halla vacante la Secretaría.

En la tarde del jueves, tocó varias piezas en el concurrido paseo de San Francisco, la banda de música organizada por la Sociedad de Amigos del País.

Tenemos entendido, que todos los días festivos, seguirá amenizando aquel paseo, habiéndose acordado también por la junta, establecer sillas con objeto de allegar recursos con que sostener la academia de música, de la que se promete brillantes resultados, su incansable director D. Ildefonso Fernández, el cual nos ha dado pruebas de ello, en el corto tiempo que lle-

van de enseñanza los niños que la componen.

Los vecinos de la calle del caño de Sta. Ana, sufren las contingencias consiguientes á la clausura de albañales, siendo los perfumes tan subidos en muchas casas, que algunos pretenden rescindir los arriendos.

Visiten las cubas aquella y otras muchas calles de la población que no sabemos porque razon no recurren, y tal vez hallen algún consuelo, hasta el siglo XX en que empieze á dotarse á Leon de alcantarillado.

#### CANTARES.

Niñas que á ver las flores  
váis á S. Marcos  
váis por las Negrillas  
tenez cuidado;  
que hay frente ruinas,  
ruinas feas de un puente  
que asustan niñas.

Si viene la langosta  
que venga y vaya  
pues nos piden mil payos  
para estiparla.

Vaya un bromazo  
mil duros nada menos...

No creas en proyectos  
que se cumplen  
pues son castillos de humo  
que se deshacen.

Serán un hecho  
cuando á juzgar Dios venga  
vivos y muertos.

Divídese el Bernesga  
ya en mil ramales

carcomiendo la vega  
con sus raudales.

¡Cuanto desciendot...  
pobre frondosa vega,

pobre plantío!

De noche al parque á berros  
que dan áquellos chópos

hidropesía.

No te incomodes;

no irás tan amenudo  
cuando les corten.

—Fué ested, D. Rufo al jardín?

—Hombre, sí, por vez primera.

—Y que tal, le place á usted?

—Sí, en verdad, es cosa buena  
aunque está mal alumbrado

y tiene algunas rarezas,

y una de ellas es la falta  
de una fuente en la glorieta.

—Pues es proyecto que tiene  
el Ayuntamiento en cuenta,

y entre sus muchos proyectos  
tras él del puente está en pueria.

—Pero hombre, y esos proyectos  
cuando á ser un hecho llegan?

—Le diré á usted, cuando el caño  
Vadillo mane ciruelas.

#### SECCION MERCANTIL.

Rioseco 24 de Mayo.

La semana que ha finalizado ha sido

muy escasa en entradas de trigo á la venta, efecto de la tenaz sequía que por desgracia sigue para el campo, la cual se va haciendo ya por demás pesada.

El poco trigo que se ha presentado hoy lo han pagado con animación á 34 1/4 á 34 1/2 rs. las 94 libras.

Por cargamentos sin operaciones.

Villalon 22 de Mayo.

Trigo á 31 1/2 las 92 libras.

Cebada á 20 rs. fanegas.

Ovejas emparejadas de 54 á 60 rs. una.

Corderos camperos de 26 á 30.

Lechazos de 20 á 24.

Queso de pata de mulo á 32 rs. arrollado.

Id. de cinco á 44 id. id.

**SALUD Á TODOS** de vuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos por la deliciosa harina de salud, LA REVALENTA ARÁBIGAS Du Barry.

de Londres.

Salud á todos por la deliciosa *Revalenta Du Barry* que cura las malas digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, fiebres, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas eruptivas, vómitos, estreñimientos, diarrea, disentería, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aiento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. 75,000 curas, entre las cuales se cuentan las de duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, de los Doctores en medicina Manuel Saenz de Tejada, de la Universidad de Córdoba, etc., etc.

Cura núm. 72,448. Cadiz 3 de Junio de 1868.

No pinedo menos de manifestar á Vds. los brillantes resultados que he obtenido propinando su Chocolate de Revalenta á mi señora. Muchos años hacia que padecía de agudos dolores intestinales, y de insomnios perniciosos impedita este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida.—Quedamos reconocidos, y aprovecho esta ocasión para ofrecer á ustedes las seguridades de la consideración con que los distingue su atento y S. S. Q. B. S. M.—VICENTE MOYANO.

Seis veces mas nutritiva que la carne y no irrita economizando 60 veces su precio en medicinas.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Son inestimables para los que van de viaje ó no tienen oportunidad de preparar la comida. Se venden en cajas de una libra, 20 rs.; de dos libras, á 34 rs.

Se venden en cajas de una libra á 20 rs. de dos libras á 34 rs.

La *Revalenta al chocolate* produce apetito, buenas digestiones, sueño, energía y vigor á las personas y á los niños por débiles que se encuentren. Alimenta diez veces mas que el chocolate ordinario.

En pasta para hacer 6 tazas, 7 rs.; 12 tazas, 12 rs.; 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; ó sea 4 cuartos la taza.

Du BARRY y Compañía calle de Valverde, núm. 1, Madrid.

Depósitos en Leon, D. Dámaso Merino, Droguería.

# SECCION DE ANUNCIOS.

ESTABLECIMIENTO DE BOLAÑOS,  
plaza de la Catedral.  
PRECIOS FIJOS.

Acabo de recibir un buen surtido de vinos de champagne, madera, Oporto, Jerez, moscatel, lágrima, Málaga, Málaga blanco seco, alvilló, este es vino de damas, y Cariñena; también hay excelente conac, rom, botellas de triple arias 25 grados y frascos de variantes y mostaza. Tengo barriles vacíos de dos, seis, quince cántares y una pipa de 30 id., que daré arreglados, al fiado ó a cambio de alguna otra cosa.

Se arrienda por D. Eusebio Sánchez, la casa núm. 64, de la calle de Renueva, en la misma se venden cajones grandes.

En la fábrica de Loza, calle de Serranos, núm. 16, se necesitan operarios para trabajar en dicha industria; también se admitan dos aprendices.

**BUEN SITIO.** — Se arrienda el piso principal de la casa calle de la Catedral, núm. 12, con todas las comodidades necesarias, en la Confitería del Zaragozano, darán razon del precio.

**PARA CORTAR LAS CALENTURAS.** Hace 31 años venimos preparando con éxito la más acreditada medicina titulada, la Puchera de Receril de Campos, con el prospecto para el modo de tomarla.

Quién compone esta la tiene en esta ciudad calle de la Rua núm. 7, para los que la precisen. En la misma casa se dará razon del precio de unas 30 docenas de tabla de piso de chopo.

Se arrienda en puerta Castilla, número 7, un pajar y cuadras con bastante desabogo. También se arriendan habitaciones bajas para vivir, el que lo deseé, puede pasar a dicha casa, donde enterarán del precio.

Quien quisiese arrendar una tienda con su trastienda en los Portales de Reja núm. 8, véase con su dueño que habita en la misma casa.

Se vende la yerba de un prado sito á las inmediaciones de la presa de los Cantos, en la calle de Puerta moneda, núm. 28, enterarán de el precio.

Es de superior calidad, y está para seguir á primeros de Junio.

**AMA DE CRIA.** — Se necesita una de buenas condiciones, en la calle de Santa Cruz, núm. 8, piso principal.

## CASA EN VENTA.

A voluntad de sus dueños se vende la casa sita en la calle de la Catedral, núm. 5, propia de los herederos de D. Antonio Alvarez Reyero. En esta imprenta se dará razon.

Por D. Wenceslao Hidalgo, vecino de Hospital de Orbigo, se vende una buena partida de tabla de chopo de varios tamaños y bien acondicionada para colocar en obra. Darán razon calle de S. Marcelo, 18, estanco.

Se arrienda el piso principal de la casa núm. 6, de la calle de la Revilla, en la misma darán razon.

## ALOS CONSUMIDORES

CONVENDRA SABER QUE PUEDEN  
HALLAR

### GRAN VARIEDAD.

De chocolates, cacaos, nanelas, azúcares, cafés, sopas, conservas, bacalao, aceitunas, y frutas secas en

### El Pasaje de S. Martín.

Donde encontrarán también cera elaborada con especial esmero, que podrán comprar ó alquilar, según les convenga.

### Plegaria núm. 8.

En la tienda de Comestibles, de Gregorio Gómez, sita en la calle San Marcelo, núm. 8, hay de venta tocino jamón, manteca en rama y derretida, embutidos del reino; vino de Toro, Rueda y del país y otros muchísimos géneros que se dan á precios arreglados.

Por la viuda de Pedrosa que vive calle de los Cardiles núm. 4, se arriendan habitaciones en la calle de la Concepción núm. 14, y en la de D. Juan de Arfe núm. 13.

En el nuevo establecimiento, plazuela de Puerta-Obispo, se sigue vendiendo entre otros géneros que se dan muy arreglados vino de tierra á seis cuartos cuartillo, y el aguardiente apisado de 16 cuartos á 14, tiene 18 grados.

Por D. Gregorio Nieto, se arrienda el segundo piso de la casa que habita en la calle del Conde de Relbolledo núm. 8, el cual reune todas las comodidades necesarias.

Se venden en esta ciudad tres casas, juntas ó separadas, sitas en la plazuela de S. Pelayo, señaladas con los números 7 y 9 duplicado; quien desee adquirirlas puede verse con su administrador, Sr. Vallinas, que vive plazuela de las Tiendas, núm. 1.; dichas tres casas se enagenarán con bastante equidad.

Por Máximo Alonso de Prado, vecino de esta ciudad, se arrienda una casa de gran capacidad en la plazuela de las Tiendas, con buenas bodegas, tienda á dicha plazuela, horno y patios que salen á la calle de Zapatería.

En la casa núm. 6, de la calle de D. Juan de Arfe, un piso principal muy espacioso, y una habitación interior en la planta baja.

Arrienda ó vende la yerba de un prado en esta ciudad, á la Balomera, también el llamado pradon de Villabalter y otro en el término de S. Andrés del Rabanedo.

En el Palacio titulado del Conde de Luna, se arriendan diferentes habitaciones y dos magníficas tiendas con sus bodegas. El Administrador que vive en la misma casa, dará razon de sus precios.

Se arrienda desde San Juan en adelante una tienda con su trastienda con feria ó sin ella, calle de la Rua, número 18.

## CHOCOLATES DE MADRID

### FÁBRICA MODELO

### DE LA COMPAÑIA COLONIAL

### FUNDADA EN EL AÑO 1854



La COMPAÑIA COLONIAL fué la que planteó en España, hace catorce años, la fabricación del chocolate en grande escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable mejoría en las clases con respecto á sus precios, sino que también una perfección de molido desconocida hasta entonces.

De aquí la gran aceptación de estos chocolates cuya venta siempre creciente, pasa ya de 6000 libras diarias.

### DOCE SON LAS MEDALLAS.

### de premio que han obtenido.

Este Establecimiento es el mas considerable, a la vez que el mas adelantado de España en los ramos que abraza de

### CHOCOLATES, CAFÉS, TES.

### Y TAPIOCA.

### DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR 18 y 20

### MADRID.

Puntos de venta en León.—D. José Blanco Muñoz calle de la Plegaria Cerería.—D. Mariano Martínez, calle de la Catedral, núm. 7.—D. Salustiano Crespo, y D. Eusebio Campo.

## PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica pronto la sangre y constituye el manantial de la vida y de cura impura provienen todas las enfermedades que tanto affigen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose dentro el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo que acompañan cada caja.

## UNCUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses o bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos incluyen las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 4.

Imp. de García Pérez y hermano.

calle de la Concepción, núm. 8.